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今日济南

都会

文/片 本报记者 崔岩

学校门口首次安装

不礼让抓拍设备

“学校门前人流量大，尤
其应该礼让斑马线。”11日，历
城交警首次介绍了新增的一
处不礼让行人电子抓拍设备，
该设备位于山大南路山大中
心校区南门，抓拍方向为东向
西。这也是交警部门首次在学
校门口安装不礼让行人电子
抓拍设备。

提起该电子抓拍设备的
位置，不得不提去年发生在此
的一起惨痛交通事故。去年12
月1日晚，山大老教授谢去病
夫妇正是在山大南路山大门

口过马路时，不幸遭遇车祸双
双遇难。

据交警介绍，学校门口人
流量大，过往车辆速度都很
快，交通事故已经多次发生。
之前由于取证困难，交警在执
法过程中，很少对不礼让行人
的机动车作出处罚。随着电子
监控设备的增多和技术更新，
固定证据不再是制约条件。此
次安装的电子抓拍系统，就能
对“驾驶机动车行经无交通信
号灯控制的人行横道，未减速
行驶或者遇行人正在通过时
未停车避让的”违法行为实现
自动查处、自动分拣、自动上
传的执法功能。

8月6日，济南交警已经通
过官方网站对这处电子抓拍
设备向社会公示，很快，交警

将对此处不礼让行人的司机
进行处罚。

不礼让违法行为

集中在交通高峰

“从抓拍的时间段分析，
斑马线上不礼让行人的违法
行为主要分布在早7点半至9
点、中午12点至13点、下午4点
半到7点三个时段。”历城交警
大队副大队长孟令宝说，上述
三个时段违法行为较多，主要
原因是车流量较大，加上过路
的行人较多。

记者从历城交警大队获
悉，安装在山大南路山大南门
的电子抓拍设备，其实早在两
个月前就已经开始进入测试
期。“设备自6月上旬运行以

来，已经经历了65天的持续测
试。”孟令宝说，根据统计，设
备试运行以来共有3036辆次
违法车辆被抓拍，平均每天约
47辆车次。

据介绍，该套抓拍系统24
小时自动运行，不论是白天光
线条件好的情况，还是阴雨天
光线弱的时候，以及在夜间时
段，该套设备都可以实现对路
面情况的实时录像和违法自
动抓拍取证。

孟令宝说，虽然市区几个
路段已经分布了自动抓拍设
备，但是受警力和财力所限，
对拒让斑马线的违法行为全
覆盖有很大难度。希望车主能
自觉礼让，同时也呼吁行人，
过马路时应自觉守法，不闯红
灯、不随意穿越道路。

文/片 本报见习记者 赵婷婷

本以为直行却误入左转车
道，来济出差的刘先生在北园大
街和历山路交叉口遇到了这样
的尴尬，于是他不得不绕了一大
圈儿才驶过路口。

7日，从东营来济南出差
的刘先生驾车自南向北驶近
北园大街和历山路的交叉口，
本想从历山路向北直行到历
山北路上，但是车开到十字路
口却出了岔子。原以为路口只
有一个左转车道，所以刘先生
选择进入旁边第二个车道，哪
知驶近之后发现依然是左转
车道，无奈在遇到实线之前猛
打方向盘进入第三个车道，让
刘先生更加无奈的是，这个车

道仍旧是左转车道。这让他非
常苦恼：这么个拐法咋就拐不
到直行车道上呢？为啥不提前
挂个指示牌呢？

带着疑问，记者来到北园
大街和历山路交叉口，发现由
南向北确实有三个左转车道。
而且当左转车道空置的时候，
直行车道上的车辆已经排起
了很长的队伍。

记者随即采访了正在路口
执勤的交警，交警称，设置三个
左转车道主要是考虑路口总体
车流量，不能单看某一时刻的车
辆数。从该路口左转之后就能上
北园高架往西行，也能顺着历黄
路一路往西去西客站，而且下一
步西部城区开发起来之后往西
的车流量将更大。记者问路口以

南是否应该提前挂出车道划分
的指示牌，交警称可以打免费电
话122向报警服务台提建议。记

者随即拨通了122报警服务电
话，接警人员表示，将向有关部
门反映并及时采取措施。

不不礼礼让让行行为为集集中中在在高高峰峰时时段段
有车主称，早晨上班时间紧张，希望能分路段分时段礼让行人

前面没有指示牌 司机不知该咋走

三三个个左左转转车车道道弄弄晕晕外外来来司司机机

早晨上班时间紧张

礼让行人担心迟到

11日下午，记者在济南街头随
机采访了一些车主，大部分车主都
支持“礼让斑马线”，但实际上路却
往往“犯晕”。“每条斑马线前都要停
车，不自觉延长了路上时间。行人会
不会借此更肆无忌惮地乱穿马路？”
车主陈先生说。

车主吕女士告诉记者，上星期
得知不礼让斑马线会受处罚，她早
上开车到每个路口都赶紧停下等行
人过了再走，“早上上班的行人多，
斑马线上等到红灯亮了都有人。”吕
女士说，不仅如此，后面的车还鸣笛
催促，结果等她到单位迟到了20分
钟。

“能不能在早晚高峰，或者一些
繁华的路口，对于礼让斑马线执行
力度稍微进行调整？”吕女士说。

一位不愿透露姓名的公交车司
机告诉记者，他驾驶的公家车穿过
济南大半个市区，不少繁华的路段
斑马线前总是等满了过马路的行
人，“为了礼让斑马线，耗在路上的
时间就更长了”。而按照公交公司规
定，如果未按时到达终点站，就意味
着司机要减少休息时间立即返程。

车主说法

在法律面前

不应谈条件

作为省城资深的交通专家，谈
及礼让斑马线能否分时段、路段的
问题，山东交通学院教授蔡志理表
示，尊重斑马线就是尊重生命，不管
是车让人还是人让车，都应该按照
交通法的规定执行。在有信号灯的
情况下应按照路权行驶，对于没有
信号灯的道路，机动车也应礼让行
人。

“既然法律规定了，就不应该分
时段、分路段，而应一切按照法规办
事。”蔡志理说。

而对于机动车压车情况，应该
提高对交通信号灯等高科技管理水
平，通过对硬件的控制，实现交通疏
导。此外，蔡志理也建议行人应遵守
交通法，与机动车车主一起参与到
文明交通上来。

专家观点

斑马线上有行人

减速通过也违法

“值得注意的是，不少车主认为
减速即为礼让行人，这是错误的。”
济南历下交警大队信息技术中队中
队长杨磊解释说，根据《中华人民共
和国道路交通安全法》第四十七条
第一款：“机动车行经人行横道时，
应当减速行驶；遇行人正在通过人
行横道，应当停车让行”，应该理解
为车至人行横道应减速，但如果人
行横道上有行人，就应停车礼让。

“电子抓怕过程中，不少车主以
为看到行人过马路减速通过即可，
其实这也是违法的。”杨磊说。

电子眼如何抓怕？拍什么？记者
注意到，作为违法车辆的依据录入
系统的是四张照片。其中三张照片
记录的是现场违法情况，另一张照
片则是违法车辆的放大照片。“三张
现场照片作为违法依据，车辆放大照
片便于录入核准车号。”杨磊说，一般
来说，由于车速较快，这三张现场违
法照片拍摄时间仅仅在两三秒内。

交警解释说，电子眼抓拍处罚
车辆，都经过了电子眼自动抓拍、图
片人工录入、校正审核，以及最终数
据回传的过程，最大程度地避免了
误拍情况。

相关链接

济南推行“礼让斑马线”已经一段时间了，违法行为有何特点？11日，交警公布抓拍的不礼让斑马线违法行为，发现不
礼让违法行为主要发生在交通高峰时段。有车主则表示，因为频繁礼让导致上班迟到，质疑礼让能否分路段分时段。

电子抓拍设备抓拍到的不礼让行人车辆的清晰照片。

北园大街和历山路交叉口由南向北方向有三个左转车道。

本报8月11日讯（记者
崔岩） 11日上午9点30分，
济 南 历 城 交 警 大 队 会 议 室
内，又一位“最美驾驶员”诞
生了，他就是出租车司机程
玉忠。

“很平常，平常就是这么
做的。”面对记者采访，程玉忠
很是淡定，他说自己根本不记
得当时的情况，认为礼让斑马
线是驾驶员的义务，一直以来
自己也都是这么做的。

程玉忠是济南市瑞金汽
车出租有限公司驾驶员，开了
十年出租车，至今没有任何交
通违法行为。根据交警公布的
事发监控录像，8月6日上午11
点30分，二环东路与山大北路
路口正是人来人往的时候，程
玉忠驾驶出租车至此东向北
右转弯，一直等到行人通过才
通行，即使后面车辆催促他也
没有受影响。

“尽管后面笛声不断，该

车还是礼让了所有行人后再
行离开。”历城交警大队大队
长韩军庆说，选择程玉忠作
为第二位最美驾驶员，应该。

与此同时，8月 1 1日当
天，历下交警组织济南市2 8
支出租车队的代表5 0余人，
倡 议 从 自 身 做 起 礼 让 斑 马
线。“作为日常道路上最频繁
的参与者，出租车的‘礼让’
非常重要。”历下交警交通科
副科长李晓斌说。

相关新闻

第二位“最美驾驶员”诞生

第二位“最美驾驶员”在
接受媒体采访。 崔岩 摄
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